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Ata da reunião extraordinária do Conselho Universitário da Universidade Federal 

da Bahia realizada no dia 08.06.2021, através de videoconferência. 

 

Aos 08 (oito) dias do mês junho do ano 2021 (dois mil e vinte um), às 09 (nove) horas 1 

reuniu-se, remotamente, o Conselho Universitário (CONSUNI) da Universidade Federal 2 

da Bahia, em caráter extraordinário, sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor 3 

João Carlos Salles Pires da Silva, com a participação dos Conselheiros a seguir 4 

relacionados: Professores Paulo César Miguez de Oliveira (Vice-Reitor), Eduardo 5 

Luiz Andrade Mota (Pró-Reitor de Planejamento e Orçamento), Denise Vieira da Silva 6 

(Pró-Reitora de Desenvolvimento de Pessoas), Cássia Virgínia Bastos Maciel (Pró-7 

Reitora de Ações Afirmativas e Assistência Estudantil), Dulce Maria Carvalho Guedes 8 

(Pró-Reitora de Administração), Mônica Leila Portela (NUT), Fernanda Almeida Vita 9 

(LET), Antonio de Lisboa Ribeiro Filho (EMVZ), Ricardo Carneiro de Miranda 10 

Filho (FIS), Nanci Santos Novais (EBA), Carmen Paternostro Schaffner (DAN), 11 

Dirceu Martins (QUI), Francisco Kelmo Oliveira dos Santos (BIO), Henrique Tomé 12 

da Costa Mata (ECO), Hildenise Ferreira Novo (ICI), Ilka Dias Bichara (IPS), 13 

Messias Guimarães Bandeira (IHAC), Isabela Cardoso de Matos Pinto (ISC), João 14 

Martins Tude (ADM), José Maurício Valle Brandão (MUS), Júlio César de Sá da 15 

Rocha (DIR), Marcel Lautenschlager Arriaga (ODO), Márcio Vasconcelos Oliveira 16 

(IMS), Maria Hilda Baqueiro Paraíso (FFCH), Simone Souza de Moraes (GEO), 17 

Roberto Sidnei Alves Macedo (EDC), Ronaldo Pesente (FCC), Sérgio Kopinski 18 

Ekerman (ARQ), Suzana Oliveira Barbosa (COM), Tatiana Bittencourt Dumêt 19 

(ENG), Tânia Fraga Barros (FAR), Maiana Brito de Matos (ICTI – Camaçari), Luís 20 

Fernando Fernandes Adan (FMB), Roberto Paulo Correia de Araújo (ICS), Adriana 21 

Freire Pereira Ferriz (Presidente do Conselho Acadêmico de Ensino), Cristovão de 22 

Cássio da Trindade de Brito e Andréa Beatriz Hack de Góes (representantes do corpo 23 

docente); os representantes dos servidores técnico-administrativos Anderson Ferreira 24 

dos Santos, Hugo Leonardo Pires Correia, Jomar Fadigas Cerqueira e Antônio 25 

Bomfim Moreira; e os representantes estudantis Arlindo Pereira de Souza Neto, Pedro 26 

Nascimento Diniz Gonçalves, Raquel Souza Franco, Victor Azevedo do Amaral, 27 

Ícaro Jorge da Silva Santana, Verbena Oliveira Amorim. Havendo quórum, o 28 

Magnífico Reitor declarou aberta a sessão e ingressou na Ordem do Dia. Item 01. 29 

Avaliação do Semestre 2021.1 Relatoria: Vice-Reitor Paulo César Miguez. 30 

Inicialmente, o Vice-Reitor Paulo Miguez agradeceu o suporte recebido da SUPAD, em 31 

especial do Professor Jorge Starling e, em seguida referiu que a avaliação objetivou 32 

mostrar o ocorrido no decorrer do semestre de 2021.1, prevendo um segundo semestre 33 

semelhante, embora regular, ainda marcado por normalidades atípicas; que  os dados 34 

foram extraídos, diretamente, dos sistemas de gerenciamento acadêmico SIAC e SIGA-35 

A, complementados por dados levantados através da Rede de Proteção Psicossocial da 36 

UFBA, a saber, SMURB, PRODEP e PROAE, tomando como base o semestre 2021-1 e, 37 

sempre que possível, comparando-o com semestres anteriores; e acrescentou que a  38 

avaliação fora baseada em três grandes dimensões, a saber: 1. “Aspectos acadêmicos”, na 39 

qual foram avaliados sete itens, relacionados a seguir: no que tange aos componentes 40 
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curriculares, o quantitativo de componentes e número de turmas e vagas oferecidas, e 41 

quantitativo de vagas preenchidas; concernente aos discentes, foram analisados o número 42 

de alunos inscritos em componentes curriculares, trancamentos solicitados e aprovação 43 

em componentes; 2. Saúde e bem-estar da comunidade universitária, na qual se buscou 44 

analisar a Rede de Proteção  Psicossocial da UFBA, que envolve um conjunto expressivo 45 

de órgãos da Administração Central ( PRODEP, PROAE, SMURB, PSIU, Ouvidoria, 46 

Serviço de Psicologia, SUPAD e NAPPS, bem como considerando o quantitativo de 47 

servidores e alunos atendidos nas Unidades Universitárias  vinculadas à rede supracitada; 48 

e por fim, a 3ª dimensão da análise, Assistência Estudantil, representando um dos maiores 49 

problemas enfrentados pela UFBA neste momento, na qual foram avaliados o número de 50 

alunos atendidos pelos programas, número de estudantes que receberam auxílio e  bolsas 51 

de estudos, além de outros componentes oferecidos. Em seguida, após essa breve 52 

introdução, o Vice-Reitor  Paulo Miguez passou a palavra ao Conselheiro  Penildon Silva 53 

Filho, Pró-Reitor de Graduação, para explanar acerca da dimensão 1 “Aspectos 54 

acadêmicos”, o qual  apresentou  os dados referentes aos cursos da Graduação e Pós-55 

Graduação, tendo iniciado sua fala destacando que o objetivo da apresentação é iniciar o 56 

debate e não o concluir neste momento, de modo que a PROGRAD e toda a 57 

Administração Central estão à disposição para aprofundar essa análise posteriormente. 58 

Prosseguindo, o Conselheiro Pró-Reitor disse que  ao comparar o SLS (Semestre Letivo 59 

Suplementar)  e o semestre  2021.1 com os quatro semestres que os antecederam, destacou 60 

haver uma queda natural referente ao SLS, tanto no quantitativo de componentes 61 

oferecidos quanto de turmas ofertadas; contudo, no semestre 2021.1, a UFBA retornou a 62 

um patamar muito semelhante aos anteriores, sendo o número de turmas oferecidas até 63 

mesmo superior; ressaltou que esses dados demonstram que a Universidade segue 64 

cumprindo muito bem seu papel, assumindo o compromisso de defender a Instituição, se 65 

esforçando ao máximo para se aproximar, na medida do possível, a um semestre anterior 66 

ao processo da pandemia; relativamente ao número de vagas, destacou ocorrer o mesmo 67 

fenômeno, ou seja, queda no número de vagas ofertadas e preenchidas em função de um 68 

momento de transição no final do ano de 2020, mas indicando, em 2021.1, um retorno ao 69 

patamar muito próximo dos semestres anteriores; pontuou que apesar de muitos alunos 70 

não possuírem acesso à internet, os números mostram que, mais uma vez, a UFBA 71 

demonstra sua vitalidade, capacidade e resiliência, tentando garantir algum progresso dos 72 

alunos no fluxo dos seus cursos; o gráfico apresentado mostrou, ainda, um crescimento 73 

no número de estudantes ativos e matriculados (inscritos em componentes curriculares) 74 

em 2021.1, quando comparado com os semestres anteriores; no que tange ao total de 75 

vagas preenchidas e total de trancamentos, ainda não foi disponibilizado os totais do 76 

semestre 2021.1, havendo necessidade de avaliá-lo posteriormente, mas o Senhor Pró-77 

Reitor de Graduação disse prever  que deve haver um aumento deste último  em função 78 

da pandemia; finalizou, destacando a importância em apresentar, através do slide,  os 79 

números de formados, pois esses dados comprovam que, sim, a Universidade tem 80 

graduado seus estudantes, além de registrar o quantitativo de oitocentos e oito 81 

graduandos, antes mesmo de finalizar o semestre, reitera essa afirmação, com destaque 82 

para os mais de duzentos e cinquenta e um alunos que já cumpriram sua matriz curricular, 83 

deixando claro que a UFBA segue forte, atuante e cumprindo seus objetivos, com 84 
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expectativa de ampliar ainda mais esse número ao término do semestre vigente. Ato 85 

contínuo, fez uso da palavra o Pró-Reitor de Ensino de Pós-Graduação, Sérgio Luís 86 

Costa Ferreira,  que apresentou, através, também, de gráficos e esclarecimentos verbais,  87 

os números relacionados, especificamente, aos Cursos de Pós-Graduação, cujos dados 88 

revelam uma adesão considerável de toda a comunidade  à   Pós-Graduação no semestre 89 

de 2021.1, sendo que o número de discentes matriculados ultrapassa o número de quatro 90 

mil quatrocentos e setenta e dois no SLS, chegando a oito mil seiscentos e sessenta e três 91 

discentes matriculados no semestre de 2021.1, quase o dobro do número de adesão. No 92 

entanto, no que tange ao quantitativo de defesas, o Pró-Reitor Sérgio registrou que, tanto 93 

no âmbito do Mestrado como do Doutorado, verificou-se uma queda considerável ao 94 

comparar 2020 e 2021 com 2019, visto que mais de noventa por cento dos mestrandos 95 

que ingressaram em 2019 não conseguiram defender sua dissertação durante a pandemia; 96 

ademais, ressaltou que a produção científica, também, sofreu um prejuízo em 2021 97 

quando comparada aos quatro anos anteriores, acrescentando que, apesar do cenário, 98 

considerou como positiva a adesão da comunidade a projetos referentes à COVID-19, 99 

tendo sido catalogados mais de cento e sessenta e três projetos, sendo cinquenta e quatro 100 

por cento do total dos projetos apresentados da área da saúde; por fim, afirmou que, no 101 

que tange às publicações de artigos sobre o tema COVID-19, no Brasil, dos 4.024 artigos 102 

registrados, 119 artigos foram da UFBA, ocupando a Instituição o décimo lugar, em  nível 103 

nacional,  no que tange à publicação de artigos científicos. Em seguida, com a palavra, a 104 

Pró-Reitora de Desenvolvimento de  Pessoas, Conselheira Denise Vieira, referiu-se ao 105 

item 2, “Saúde e bem-estar da comunidade universitária”, apresentando os dados da 106 

Rede de Proteção Psicossocial, criada no período da pandemia da COVID-19, integrada 107 

pela PRODEP, PROAE, SMURB, IPS, PSIU, Ouvidoria e NAPPs, a fim de ampliar a 108 

informação, tanto interna quanto externa, para a comunidade em geral da Cidade de 109 

Salvador, com atendimento gratuito e efetivo; potencializar a ação, por meio de discussão 110 

de casos e estratégias, aumentando o poder de ajuda; e consolidar o conceito de promoção 111 

à saúde, estabelecendo como estratégias, promover ação articulada entre os diversos 112 

componentes, como o projeto NAPPs nas Unidades Universitárias, criação do guia de 113 

saúde mental e da cartilha de direitos humanos; por fim, explicitou o quantitativo de 114 

atendimento ambulatorial do SMURB, com destaque para o fato desse número de 115 

atendimento referente aos meses de janeiro a maio de 2021 já ultrapassar o ano de 2020, 116 

reforçando o aumento considerável da demanda. O Conselheiro João Martins Tude 117 

questionou o fato de não constar no slide de número 34 a referência ao ano de 2020, 118 

sugerindo que a informação fosse acrescentada. Em seguida, a Pró-Reitora de Ações 119 

Afirmativas e Assistência Estudantil, Conselheira Cássia Maciel, apresentou os dados 120 

referentes ao último item 3, “Assistência Estudantil”, no qual destacou existir um 121 

grande desafio no campo da saúde e da inclusão digital, cujas estratégias colocadas são 122 

insuficientes para atender a questão, como cobertura da operadora, conectividade, entre 123 

outras questões que fogem à alçada da Universidade; quanto aos dados de 2021.1, 124 

apresentou o quantitativo de programas e auxílios continuados e eventuais de apoio à 125 

permanência, relacionados por custo e número de estudantes envolvidos, referentes aos 126 

campi Camaçari, Vitória da Conquista e Salvador; relacionou, ainda, os projetos e 127 

programas de bolsas acadêmicas por custo e número de estudantes envolvidos, com 128 
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destaque para a manutenção de todos esses programas durante a pandemia, entretanto, 129 

mediante a redução do valor das bolsas de quatrocentos para duzentos e cinquenta reais. 130 

Finalizada a apresentação, o Vice-Reitor Paulo César Miguez esclareceu que semelhante 131 

ao que foi feito com o SLS, os dados por Unidade Universitária poderão ser solicitados, 132 

tão logo o semestre seja concluído e a equipe tenha   finalizado os trabalhos, a fim de 133 

viabilizar o estabelecimento de estratégias no âmbito de cada Unidade Universitária.  Ato 134 

contínuo, o Conselheiro Eduardo Mota procedeu a uma breve exposição acerca da 135 

situação da pandemia da COVID-19, mediante slides, cujos gráficos demonstraram a 136 

progressão da pandemia no Estado da Bahia e em Salvador no período de 01.05.2021 a 137 

07.06.2021, com tendência crescente da média móvel diária de novos casos confirmados 138 

e de óbitos pela COVID-19 na Bahia e em Salvador, com redução nos primeiros dias do 139 

mês de junho, entretanto, sem indicar um sinal consistente de redução da frequência diária 140 

de casos; disse que  diferentemente da tendência nacional, a média diária de óbitos no 141 

Estado da Bahia tem aumentado recentemente, com média diária de 3.783 novos casos e 142 

95 óbitos; em Salvador, foram constatados 598 novos casos e 28 óbitos, acrescentando 143 

que, desde o início da pandemia, a Bahia totalizou 1.037.924 casos confirmados da 144 

COVID-19 e 21.829 óbitos pela doença; e, em Salvador, esses números foram, 145 

respectivamente, 213.177 e 6.827; destacou que, em relação ao panorama geral da 146 

pandemia em Salvador, ainda vivenciamos uma segunda onda, como demonstrado no 147 

gráfico, com um número médio de 446 casos e 23 óbitos diários, com destaque para o 148 

fato da quantidade de óbitos dessa segunda onda ser mais potente que a anterior,  149 

considerando a alta taxa de ocupação de leitos UTI-adulto acima de 80%,  tanto na Bahia 150 

como em Salvador, e o elevado número de pacientes com COVID-19 aguardando 151 

regulação de leitos de UTI (fila de espera), o que  tem contribuído, consideravelmente, 152 

para o aumento dos casos de óbitos pela doença. Prosseguindo, o Conselheiro Pró-Reitor 153 

de Planejamento e Orçamento, referiu que no campo da vacinação, os gráficos 154 

demonstraram que estamos numa situação confortável, onde a Bahia ocupa o sexto lugar 155 

com maiores coberturas populacionais vacinadas com a primeira dose da vacina contra 156 

COVID-19, sendo um percentual de 24,7% da população com a primeira dose e de 10,7% 157 

com a segunda dose; pontou que a grande variação dessa cobertura entre os estados reflete 158 

a dificuldade do desenvolvimento do programa de vacinação; no entanto,  no Estado da 159 

Bahia, 100% das pessoas com idade igual ou superior a 70 anos tomaram a primeira dose 160 

da vacina e 92,8% desse grupo já tomou a segunda dose; no grupo de pessoas com 60 e 161 

69 anos de idade, as coberturas são de 95% com primeira dose e 44,3% com  segunda 162 

dose; pessoas com 50 a 59 anos têm cobertura de 10% com a primeira dose; até o dia 163 

06.06.2021, foram aplicadas 3.637.037 de vacinas da primeira dose; dessas, 1.572.400 164 

doses foram aplicadas em pessoas de trinta e quatro grupos especiais, incluindo 165 

portadores de doenças crônicas, quilombolas, indígenas aldeados, gestantes, puérperas e 166 

lactantes, população prisional e grupos de profissionais diversos, entre outros;  afirmou 167 

que, pelo gráfico, é possível notar que no País a proporção da população imunizada com 168 

a primeira dose é muito diferenciada de um estado para outro, o que considerou 169 

inexplicável, visto que não se sabe se é pela falta de vacinas ou ineficiência local; 170 

ressaltou que  o Estado da Bahia, ocupando o sexto lugar na cobertura vacinal, representa 171 

um dado bastante positivo, por estar acima da média nacional. Finalizando, o Conselheiro 172 
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Eduardo apresentou o panorama nacional, tendo o Brasil vacinado 25% da população com 173 

a primeira dose e 10,70% com a segunda dose; reforçou que já está, amplamente, 174 

demonstrado que as vacinas salvam vidas e, por isso, há a necessidade de progredir com 175 

a vacinação, ao passo que lamentou o fato da vacinação avançar tão lentamente no País; 176 

ademais, disse que, no que tange ao número de óbitos, os dados demonstram um número 177 

elevado de casos semanais em todo o País, mas a mortalidade tem caído, embora de forma 178 

mais lenta nas últimas semanas, o que pode ser atribuído ao avanço do esquema vacinal 179 

e pontuou que,  neste momento, temos cerca de 10 milhões de casos e quase 500 mil vidas 180 

perdidas, sendo a situação ainda delicada, também, em Salvador, de modo que é preciso 181 

manter as medidas protetivas mesmo para aqueles que já tomaram a segunda dose da 182 

vacina. O Magnífico Reitor, fazendo uso da palavra, solicitou que o Conselheiro Eduardo 183 

Mota respondesse o questionamento do Conselheiro Henrique Tomé, que perguntou, no 184 

chat, qual o aspecto mais determinante: a taxa de ocupação de leitos ou a taxa de 185 

vacinação, tendo o Senhor Pró-Reitor respondido que, especificamente,  no Estado da 186 

Bahia, esses dois fatores estão lutando um contra o outro, acrescendo que,  apesar da 187 

excelente cobertura vacinal  das pessoas com 60 anos ou mais, estas  representam  70% 188 

das internações e dos óbitos, todavia, as necessárias  internações não estão sendo feitas 189 

por falta de leitos de UTI-adulto, levando o serviço de saúde a quase colapso e, em 190 

algumas regiões da Bahia, já em colapso total. O Conselheiro João Martins Tude e a 191 

Conselheira Hildenise Ferreira, também, perguntaram no chat se há informações acerca 192 

da faixa etária de contaminação e mortes, e se há casos de pessoas que não adquiriram 193 

imunidade após tomar as duas doses da vacina. Em resposta, o Conselheiro Eduardo Mota 194 

esclareceu que as vacinas nunca prometeram cem por cento de efetividade, o que significa 195 

que uma vez vacinado, existe a possiblidade de se contrair a doença, além do fato das 196 

pessoas tomarem a primeira dose e irem às ruas, bem como aquelas que ao tomar a 197 

segunda dose, imediatamente, se consideram imunizadas e relaxam as medidas protetivas, 198 

ressaltando  que os estudos que atestaram a eficácia das vacinas buscaram comprovar a 199 

redução de casos graves, hospitalizações e óbitos e não a proteção quanto à infecção; 200 

esclareceu, ainda, que não há faixa etária imune e que, aparentemente, as crianças têm 201 

menos casos graves que os adultos, embora se infectem sim e transmitam como 202 

assintomáticos, inclusive. Finalizada a apresentação e prestados os esclarecimentos, o 203 

Magnífico Reitor anunciou o Item 02 da Ordem do dia:  Proposta de Resolução para 204 

o semestre 2021.2. Inicialmente, o Magnífico Reitor esclareceu que foram enviados dois 205 

arquivos com a mesma Proposta de Resolução, contudo, um dele, o último, corresponde 206 

ao documento corrigido, após alteração de alguns lapsos de redação, em especial no § 2º 207 

do Art. 1º, no qual buscou-se  enfatizar  que poderá  haver, em modo presencial, a  oferta 208 

de componentes curriculares ou  a realização de  outras atividades em conformidade com  209 

o Plano de Contingência e Biossegurança da UFBA, mas por um alerta do Conselheiro 210 

Eduardo Mota, foi acrescentado ao texto do referido parágrafo a previsão de que para 211 

desempenhar alguma atividade presencial é imprescindível que a pessoa esteja vacinada 212 

e não pertença aos grupos de maior risco de doença grave. A respeito das questões 213 

enviadas no chat, acerca do trancamento, o Senhor Presidente esclareceu que houve 214 

necessidade de se manter o trancamento de matrículas e, evidentemente, os alunos que 215 

não obtiveram sucesso em algum componente não terão esse insucesso registrado; houve, 216 
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ainda, considerações acerca dos módulos das disciplinas, tendo o Senhor Presidente 217 

esclarecido que a Resolução permite que esses módulos sejam alterados para mais ou para 218 

menos, em função das medidas sanitárias. Ato contínuo, o Magnífico Reitor registrou 219 

que a Proposta de Resolução apresentada possui o mesmo escopo da Resolução passada 220 

que tratou do semestre 2021.1, mantendo-se o mesmo espírito de preocupação e proteção 221 

de toda a comunidade universitária, englobando docentes, discentes, técnico-222 

administrativos e terceirizados; afirmou, também, contemplar o mesmo cuidado com as 223 

alterações sugeridas pelas Unidades Universitárias, de modo que as atividades 224 

presenciais, apesar de não serem impostas pela Administração Central, são, em geral, 225 

demandas das Unidades Universitárias  e, também, da comunidade, visto que há cursos 226 

com uma natureza de componentes majoritariamente práticos. Prestados os 227 

esclarecimentos, o Magnífico Reitor franqueou a palavra aos inscritos, sendo o 228 

Conselheiro Jomar Fadigas o primeiro a se manifestar, cuja fala centrou-se na 229 

consolidação da promoção à saúde, com ressalva ao fato de que há setores que não são 230 

elencados como essenciais na Portaria que dispõe sobre tal matéria e que tem realizado 231 

atividades em modo presencial, por meio de revezamentos; reforçou a importância de que 232 

a preocupação se estenda a toda a comunidade, não somente com os discentes, 233 

especialmente nesse momento em que a segunda onda da pandemia da COVID-19 ainda 234 

está forte; reiterou a necessidade de que toda a comunidade da UFBA esteja vacinada 235 

com a segunda dose para que se pense em  retornar às atividades presencias. O Magnífico 236 

Reitor, em complementação, informou que a Proposta de Resolução prevê para o 237 

semestre 2021.2 que as atividades acadêmicas sejam realizadas em modalidade não 238 

presencial e que, conforme o § 2º do Art. 1º, somente em situações excepcionais, a serem 239 

analisadas e autorizadas pelo Comitê de Assessoramento do Coronavírus, poderá haver 240 

oferta de componentes curriculares teórico-práticos; pontuou, ainda, que a preocupação 241 

se estende a toda a comunidade universitária e não somente aos  discentes. O Conselheiro 242 

Antônio Bonfim ressaltou a  atenção especial no atinente  à avaliação do semestre 2021.1 243 

e parabenizou a Administração Central e a todos os servidores técnico- administrativos 244 

em educação pelos número de avanços grandiosos que a UFBA tem alcançado na 245 

Graduação e Pós-Graduação, Extensão e Assistência Estudantil, visto que, no seu 246 

entendimento, tais números não seriam alcançados sem a contribuição dessa categoria; 247 

entretanto, informou que  tem observado  na UFBA a prática de assédio moral por meio 248 

virtual, o que é muito ruim para a Instituição e espera que essa questão seja sanada com 249 

o apoio da Administração Central; informou, ainda, que no dia 21.05.2021, nas ruas de 250 

Salvador e de todo o País, ocorreram manifestações com o objetivo de denunciar o assédio 251 

moral nas universidades públicas, dentre outros assuntos; finalizou declarando que a 252 

categoria dos servidores técnico- administrativos em educação apoia a Proposta de 253 

Resolução em comento. O Conselheiro João Tude considerou que as apresentações 254 

iniciais foram fundamentais para embasar a apreciação da Proposta de Resolução em tela  255 

e garantir a segurança no apoio da sua aprovação; informou que a Congregação da Escola 256 

de Administração é favorável à sua aprovação por entender que o momento, ainda, é  que 257 

se tenha a maior parte dos componentes curriculares em modo remoto; por fim, aludiu à 258 

apresentação da Conselheira Denise Vieira, Pró-Reitora de Desenvolvimento de Pessoas, 259 

ao apresentar os dados referente ao item 2, “Saúde e bem-estar da comunidade 260 
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universitária” na Avaliação do semestre 2021.1, para sugerir que fosse incluído um 261 

fluxograma, contendo orientação acerca do caminho a ser percorrido para solicitar 262 

atendimento psicológico, principalmente pelos estudantes, visto que tal instrumento  263 

possibilitaria a divulgação e orientação junto às Unidades Universitárias. O Conselheiro 264 

Ricardo Miranda comunicou a aprovação da Proposta de Resolução pela Congregação 265 

do Instituto de Física em reunião realizada no dia anterior e listou os seguintes destaques: 266 

primeiro, reportando-se ao item 5 dos “considerandos”, sugeriu a seguinte alternativa de 267 

redação, após a palavra “pertinentes”: “...destacando-se o andamento do semestre de 268 

2021.1, que revela a disposição de toda a comunidade universitária em superar as 269 

dificuldades e preservar a qualidade da educação”, justificando que a proposta ora 270 

apresentada  para a alteração do texto se deu em virtude das pessoas presentes na reunião 271 

da Congregação não se sentirem totalmente confortáveis em fazer uma caracterização tão 272 

peremptória ao destacar o “sucesso” do semestre de 2021.1, tendo em vista a situação 273 

ainda complicada e difícil que enfrentamos. Em seguida,  o Magnífico Reitor concordou 274 

com a proposição  apresentada pelo Conselheiro Ricardo no sentido da alteração da 275 

redação do item 5 dos “considerandos”, não obstante solicitou a retirada  da palavra 276 

“sucesso” registrada pelo referido Conselheiro Ricardo ao transmitir o entendimento da 277 

Congregação do Instituto de Física,  por considerá-la ambígua nesse contexto, visto que 278 

tudo o que foi feito, deu-se de forma precária, sofrida e insatisfatória ao que se refere ao 279 

pleno funcionamento da UFBA. Como segundo destaque, o Conselheiro Ricardo sugeriu 280 

alteração da redação do § 3º do Art. 3º, onde se lê: “§ 3º Em casos excepcionais, a juízo 281 

do Departamento, é possível haver regime especial de compartilhamento de carga 282 

horária”, leia-se: “§ 3º Em casos excepcionais de compartilhamento de turma entre 283 

docentes em que seja necessária a participação integral de cada docente no oferecimento 284 

do componente curricular à turma, a carga horária poderá ser, a critério do 285 

Departamento/Coordenação Acadêmica, integralmente computada para cada professor”;  286 

justificou essa alteração, dizendo  que a primeira preocupação refere-se à compreensão 287 

do que seja regime especial de compartilhamento de carga horária; assim, após consulta 288 

à Professora Nancy Ferreira, foi informado que esse regime especial diz respeito a 289 

situações que ocorrem, principalmente, em componentes curriculares da Pós-Graduação, 290 

na qual os docentes, embora compartilhem, não dividem a carga horária, mas estão 291 

presentes em todas as atividades, porque aquela turma exige a participação de, pelo 292 

menos, dois professores, quando for o caso de compartilhamento; desse modo, segundo 293 

seu entendimento, não há divisão, pois os dois professores estariam dando integralmente 294 

a carga horária. Nesse sentido, o Magnífico Reitor solicitou à Professora Nancy Ferreira 295 

que verificasse a nova proposta de redação. Continuamente, o Conselheiro Cristóvão de 296 

Cássio afirmou, em nome da representação docente, haver entendimento de que a 297 

Proposta de Resolução em comento atende às demandas dos docentes da UFBA, 298 

corroborando com as sugestões feitas pelo Conselheiro Ricardo Miranda e acolhidas pelo 299 

Senhor Presidente; pontuou que o atual semestre, em vias de término, e o SLS  são 300 

semestres voltados à redução de danos, creditando o logro dessa redução à competência 301 

da Administração da Universidade,  que tem colocado tal decisão  como uma necessidade, 302 

bem como da própria comunidade que se dedica e faz um esforço tremendo para manter 303 

a Instituição em funcionamento. O Conselheiro Dirceu Martins afirmou que a 304 
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Congregação do Instituto de Química, após amplo debate acerca da referida Proposta, se 305 

manifestou favorável à sua aprovação, e antes de apresentar os destaques, solicitou 306 

permissão para ler a carta encaminhada ao Gabinete da Reitoria pelos pós-graduandos do 307 

Instituto de Química, na qual reforçam a necessidade de que todos estejam vacinados, 308 

inclusive os estudantes, para o retorno de atividades nos espaços físicos da UFBA. Acerca 309 

do teor da carta, o Magnífico Reitor informou que ela deixa a entender, incorretamente, 310 

que o fato de não encaminhar os nomes que deveriam receber a vacinação teria partido 311 

da UFBA, o que não corresponde com a verdade, pois esclareceu que foram 312 

encaminhados os nomes de todos os estudantes e, inclusive, a Professora Suani está em 313 

uma luta constante para que esses alunos sejam vacinados, em especial aqueles que 314 

possuem atividades laboratoriais; informou, ainda,  existir, inclusive, só para registrar, a 315 

demanda da NPG e da APG, que se distinguem como representações, para que a UFBA 316 

faça a vacinação, afirmando que a decisão acerca do grupo a ser vacinado parte da 317 

Secretaria Municipal de Saúde e que as gestões da UFBA continuarão com as medidas de 318 

proteção à comunidade. Continuamente, o Conselheiro Dirceu Martins apresentou os 319 

seguintes destaques apontados pela Congregação do Instituto de Química no que tange à 320 

Proposta de Resolução supracitada, a saber: inicialmente, no que tange ao § 2º do Art. 1º, 321 

foi questionado, principalmente pela categoria dos servidores técnico- administrativos, o 322 

que venha a ser considerado como situações excepcionais disposto no documento; sugeriu 323 

alteração do texto desse parágrafo, propondo que  onde está escrito “servidor docente ou 324 

servidor técnico-administrativo” faça  constar “servidor docente e/ou servidor técnico-325 

administrativo”; sugeriu ainda trocar a palavra “vacinado” por “vacinado com duas 326 

doses” ou, ainda, “completamente vacinado”; e por fim, pontuou que talvez fosse 327 

interessante especificar quais são esses “grupos de maior risco de doença grave”, ou 328 

mesmo acrescentar a palavra “comorbidade” na redação do parágrafo em comento. Como 329 

segundo destaque, o Conselheiro Dirceu  aludiu ao § 11 do Art. 1º, no qual dispõe que 330 

“os componentes curriculares prático, teórico-prático e   teórico e prático poderão  ser 331 

transportados para o ambiente virtual,  a critério do Departamento ou de outro órgão por 332 

eles responsáveis”,  para propor que seja estendido também ao semestre corrente, 2021.2; 333 

como último destaque, reportou-se ao Art. 3º para destacar que o servidor técnico- 334 

administrativo também deve estar contemplado nesse artigo, nos casos em que se fizer 335 

necessário. Em virtude do tempo da reunião, o Senhor Presidente fez uma intervenção, 336 

solicitando ao Conselheiro Dirceu que inserisse os destaques no chat, a fim de dar 337 

celeridade à reunião. A Conselheira Suzana Oliveira referiu que, após discussão na 338 

Congregação da Faculdade de Comunicação acerca dos dois pontos de pauta apreciados 339 

na reunião de hoje, no que tange à avaliação do semestre de 2021.1, em que pese as 340 

dificuldades, algumas já relatadas em relação a acesso, conexão, exaustão, dificuldade de 341 

concentração, entre outros, também foram apontadas as questões dos módulos de 342 

disciplinas, visto que houve uma oferta grande de disciplinas obrigatórias e optativas, 343 

contudo, foi registrada, em quase todas as disciplinas, uma frequência de apenas metade 344 

dos alunos inscritos; assim, do ponto de vista de mais um semestre online, os professores 345 

entenderam que tiveram uma melhor experiência com o aprendizado acumulado em 346 

relação ao uso de tecnologias, com algum ou outro caso com maior dificuldade, 347 

principalmente relacionada à conexão; em relação à Proposta de Resolução, chamou-lhe  348 
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a atenção, principalmente, o fato do documento não dispor sobre trancamento, sendo que 349 

o Colegiado de Graduação entende e gostaria que fosse destacada a importância em 350 

manter essa informação de forma clara, de modo que o trancamento e exclusão ou não 351 

dos componentes aos quais os estudantes tenham sido reprovados passe a constar, 352 

efetivamente, no texto da Resolução para o semestre 2021.2; quanto aos servidores 353 

técnico-administrativos, informou que tem sido procurada por alguns, relatando 354 

dificuldade em lidar com a tecnologia, havendo necessidade de ampliar o treinamento e 355 

capacitação desses profissionais, apesar das muitas capacitações relacionadas à UFBA 356 

PEN. O Conselheiro Messias Guimarães reportou-se à Avaliação do semestre 2021.1 357 

para sugerir que, a partir de uma reunião conjunta com colegas da Comissão de  Assuntos 358 

Acadêmicos e da Comissão de Ações Afirmativas e  Assistência estudantil, seja possível 359 

mensurar o grau de evasão no semestre  2021.1, como instrumento para atestar o sucesso 360 

ou insucesso da oferta de disciplinas; defendeu ser importante a aferição desse grau de 361 

evasão e suas causas, no sentido de se tentar amenizar eventuais questões e temas, 362 

especialmente, junto à comunidade estudantil; informou que, eventualmente, tem 363 

escutado de alguns colegas que esse modelo de curso remoto não está funcionando, 364 

chamando a atenção para o fato de que não estamos tratando de um modelo, mas que está, 365 

absolutamente, claro para toda a comunidade dois conjuntos de excepcionalidades:  366 

primeiro,  uma questão de saúde pública que implica o distanciamento social;  além das 367 

restrições orçamentárias que foram colocadas de maneira aguda e a necessidade de se 368 

fazer a defesa da Universidade contra esses cortes orçamentários. A respeito da Proposta 369 

de Resolução, o Conselheiro Messias  propôs dois destaques: primeiro, reportando-se ao 370 

§ 5º do Art. 1º, que faz referência ao fato de poder ultrapassar o limite de 20% da carga 371 

horária do curso em atividades não presenciais, ressaltou que alguns projetos político-372 

pedagógicos preveem atividades complementares na integralização curricular dos cursos  373 

que possuem teto de atividades online, assim, sugeriu que se fizesse referência, a fim de  374 

que, no próximo semestre, seja permitido o acolhimento da integralidade de atividades 375 

não presenciais, uma vez que com a pandemia, muitos estudantes passaram a fazer 376 

atividades complementares na modalidade não presencial; por fim, aludiu ao § 3º Art. 3º, 377 

para sugerir a inserção, na parte que cita Departamento,  “Coordenações Acadêmicas e 378 

instâncias correlatas”. Em resposta, o Magnífico Reitor solicitou que a Professora Nancy 379 

verificasse a possibilidade de adequação já para o semestre de 2021.2. Continuamente, o 380 

Conselheiro Júlio Rocha compartilhou o resultado da reunião da Congregação da 381 

Faculdade de Direito, que analisou os dois pontos de pauta em comento, afirmou se sentir 382 

contemplado nas falas que o antecedeu e destacou haver grande preocupação em relação 383 

aos casos de adoecimento de docentes, discentes e servidores técnico-administrativos. 384 

Nesse sentido, informou que a Faculdade de Direito se oferece, dirigindo-se à Pró-Reitora 385 

da PRODEP, Conselheira Denise, como Unidade Universitária a ser incorporada no 386 

projeto que tem sido desenvolvido no âmbito da saúde mental; pontuou que a Proposta 387 

de Resolução é oportuna ao atender uma pandemia que segue com suas graves 388 

ocorrências, com perdas de vidas humanas. O Conselheiro Pedro Nascimento destacou 389 

a importância, nesse momento, do último ato ocorrido no dia 18.05.2021, apoiado pelo 390 

Magnífico Reitor, na luta em prol da Educação e contra os cortes orçamentários; 391 

manifestou concordância com a Proposta de Resolução em comento e considerou ser esse 392 
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o caminho a seguir, com destaque para a importância de se ter adicionado um artigo que 393 

considera ultrapassar o limite de 20% da carga horária total do curso em atividades não 394 

presenciais, bem como do respeito aos módulos de cada curso, dos projetos pedagógicos 395 

e instalação da carga horária mínima docente para atuar no semestre corrente; referiu que, 396 

apesar da divulgação da Resolução do CONSUNI e Resolução do CAE referentes ao 397 

semestre 2021.1, relatou haver recebido reclamações de estudantes no que tange ao 398 

descumprimento das normativas por parte de alguns docentes;  nesse sentido, sugeriu que 399 

os Diretores das Unidades Universitárias deem ampla divulgação desses dispositivos 400 

legais junto ao seu corpo docente, com orientações mais específicas, a fim de evitar tais 401 

conflitos; concluiu ressaltando a importância da vacinação, também, dos estudantes, visto 402 

que os profissionais da área da Educação já estão sendo contemplados. A Conselheira 403 

Andréa Beatriz afirmou se sentir contemplada nas falas anteriores e corroborou sobre a 404 

importância da vacinação, também, dos estudantes, esclarecendo que a APUB tem se 405 

empenhado muito no sentido da cobertura vacinal para toda a comunidade universitária; 406 

e parabenizou a UFBA pela Proposta de Resolução, com pautas muito bem definidas. O 407 

Conselheiro Sérgio Kopinski iniciou agradecendo e parabenizando a condução da 408 

Administração Central num momento de crise e fez uma fala alinhada às anteriores, de 409 

modo que a Faculdade de Arquitetura, após reunião da Congregação, aprovou a Proposta 410 

de Resolução sem destaques específicos; finalizou fazendo uma provocação otimista no 411 

sentido de pensar o planejamento do retorno presencial  ao longo do semestre, no tocante 412 

à adequação dos espaços físicos que irão requerer adaptações diversas para lidar com um 413 

novo contexto pós-pandemia, imaginando que em 2022 seja possível esse retorno, mas 414 

que nesse contexto, também, de grave restrição orçamentária, já se pode inferir que será 415 

uma tarefa muito difícil. O Conselheiro Luís Fernando Adam informou que a 416 

Congregação da Faculdade de Medicina aprovou a Proposta de Resolução supracitada, 417 

com as seguintes ressalvas, a saber:  as atividades acadêmicas devem ser mantidas nos 418 

moldes do semestre 2021.1, com as excepcionalidades mencionadas na Resolução; no 419 

que tange às atividades administrativas, uma parte da comunidade daquela Unidade 420 

Universitária entende que com o avanço da vacinação e uma vez que muito, 421 

provavelmente, o vírus não irá desaparecer, é fundamental  um planejamento de retomada 422 

das atividades presenciais condicionada à vacinação de toda a comunidade, 423 

evidentemente. O Conselheiro Arlindo Neto parabenizou a todos por mais um semestre 424 

em ensino remoto; pontuou que muitos docentes precisaram se adaptar às novas 425 

ferramentas com apoio dos servidores técnico-administrativos; ressaltou existir uma 426 

sobrecarga grande para os estudantes; destacou que, com a pandemia, a UFBA teve que 427 

lidar com um número considerável de trancamentos ou abandono e reprovações, devendo 428 

ser avaliado esse contexto; enfatizou ser preciso construir uma luta a favor da 429 

universidade pública, uma vez que muitas já declararam  não ter condições de concluir o 430 

semestre 2021.1 em virtude dos cortes orçamentários. Passando à apreciação da Proposta 431 

de Resolução, o Conselheiro Arlindo aludiu ao § 2º do Art. 1º, para informar que algumas 432 

disciplinas, em especial da Faculdade de Medicina, aplicaram provas em modo presencial 433 

quando poderiam, muito facilmente, serem adaptadas para o formato remoto. Acerca 434 

desse questionamento, o Conselheiro Luis Fernando Adam, Diretor da Faculdade de 435 

Medicina, esclareceu, no chat, que os alunos estavam sim vacinados e a avaliação 436 
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presencial foi autorizada pelo Comitê COVID, apenas, para as disciplinas que solicitaram 437 

a referida excepcionalidade prevista na Resolução do CONSUNI, sendo essa informação 438 

questionada pelo Conselheiro Arlindo, que informou ter recebido denúncias de estudantes 439 

relatando o contrário. O Conselheiro Ícaro Jorge pontuou que os atos ocorridos em favor 440 

da Universidade fez exacerbar ainda mais um sentimento de raiva por parte da população 441 

em relação ao atual Governo federal; mencionou a existência de um projeto da Vereadora 442 

Marta Rodrigues que discute a memória do dia 16 de maio, nomeando o viaduto do 443 

Canela como “Viaduto 16 de maio”, em memória a esse dia, o que, segundo seu 444 

entendimento, representa o registro da luta estudantil, dos movimentos sociais e a 445 

compreensão de que essas lutas compõem a natureza dos movimentos sociais, nos 446 

mantém livres e firmes, inclusive para lutar contra o autoritarismo e contra as violências 447 

da elite brasileira que, além de atrasada, é absurda;  pontuou que o modelo de ensino não 448 

presencial tem seus problemas, mas, em um contexto de pandemia  foi a melhor opção, a 449 

fim de prosseguir com as atividades, mantendo as políticas de segurança à saúde; 450 

parabenizou a Administração Central, ao tempo em que destacou a importância da defesa 451 

da assistência estudantil como pauta central, sendo prioridade no momento, visto que os 452 

estudantes são o público alvo das políticas de permanência; agradeceu o empenho dos 453 

docentes, mas também fez um apelo por mais solidariedade, pois recebera diversas 454 

mensagens e ligações, de uma minoria, reclamando das provas síncronas e tarefas 455 

excessivas, o que impacta, consideravelmente, a saúde mental e física desses estudantes; 456 

por fim, parabenizou os servidores técnico-administrativos e terceirizados pela 457 

contribuição no sentido de viabilizar a continuidade dos trabalhos na Universidade; e 458 

encerrou sua fala se posicionado favorável à aprovação da Proposta de Resolução, com o 459 

destaque de que o movimento estudantil está sempre vigilante e em alerta. Com a palavra, 460 

a Conselheira Mônica Portela parabenizou a Administração Central pela Proposta de 461 

Resolução, sobre a qual, após discussão na Congregação, comunicou haver consenso 462 

quanto à sua aprovação; informou se sentir contemplada nas falas anteriores e solicitou 463 

orientação no que tange aos estágios vivenciados nos laboratórios do Hospital das 464 

Clínicas, visto que tiveram um episódio de uma estudante com COVID-19, tendo 465 

permanecido desenvolvendo suas atividades presenciais durante 15 dias. Em resposta, o 466 

Magnífico Reitor informou que encaminhasse as dúvidas e solicitações em separado para 467 

a Comissão de Assessoramento do Coronavírus, para análise e orientação. A Conselheira 468 

Tânia Barros também felicitou a Administração Central pela condução do planejamento 469 

do semestre 2021.1, ao tempo em que comunicou que a Faculdade de Farmácia solicitou 470 

ao Comitê de Assessoramento do Coronavírus que algumas disciplinas de ordem prática 471 

pudessem ser ministradas presencialmente, vez que estão, ainda, finalizando suas aulas; 472 

ademais, referiu que, após discussão na Congregação, ainda não fecharam a avaliação do 473 

semestre 2021 em virtude do advento das portarias que retardaram as atividades 474 

presencias, entretanto, reafirmou que a referida Unidade Universitária está seguindo, 475 

rigorosamente, o Plano de Biossegurança estabelecido e que o Comitê tem sido, de fato, 476 

um apoio para a Faculdade de Farmácia,  sempre bastante solícito quando acionado; no 477 

que tange à Proposta de Resolução, também, são favoráveis à sua aprovação, por 478 

entenderem que o momento ainda é de cautela; destacou que a referida Congregação 479 

sentiu falta de um artigo que tratasse sobre a avaliação da aprendizagem, bem como sobre 480 
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a frequência e o cálculo de coeficiente; aludiu ao §4º do Art.1º para solicitar 481 

esclarecimento com relação aos componentes que não fazem parte da matriz curricular, 482 

havendo necessidade de inclusão dessa prerrogativa. Acerca dessa questão, foi informada 483 

pelo Senhor Presidente que o termo “independentemente de estarem presentes” já 484 

contempla os componentes que não fazem parte da matriz curricular. Finalizada todas as 485 

falas, o Magnífico Reitor considerou que, não havendo posicionamento contrário à 486 

Proposta, somente destaques, sugeriu que fosse colocada em votação para aprovação. 487 

Nesse momento, o Conselheiro Ricardo Miranda pediu a palavra para retomar o 488 

questionamento da Conselheira Tânia Barros, no que tange ao § 4º do Art. 1º, pois, na sua 489 

compreensão, ele se refere somente aos componentes curriculares que foram transpostos 490 

para o ambiente remoto, isto é, não se trata de qualquer componente. A Conselheira Tânia 491 

também se manifestou para corroborar com a interpretação do Conselheiro Ricardo, pois 492 

se referia aos cursos livres. Diante dos esclarecimentos, o Senhor Presidente reconheceu 493 

que, de fato, não está contemplado na Resolução, devendo ser verificada a forma de 494 

aprovação, através de consulta à Professora Nancy, mas acredita ser uma questão que 495 

deva ser apreciada na instância do CAE, visto ser específica de ensino e não ter uma 496 

correlação com a Resolução em comento. O Magnífico Reitor destacou, considerando 497 

todas as manifestações, que o espírito da Resolução está contemplado e, tendo em vista 498 

todo o exposto, submeteu a Proposta de Resolução para o semestre de 2021.2 à 499 

votação, tendo sido APROVADA por unanimidade. Ato contínuo, o Senhor Presidente 500 

passou à apreciação dos destaques que, no seu entendimento, estão em acordo com o 501 

espírito da Resolução, retomando a Proposta de Resolução, tendo sido amplamente 502 

discutidos todos os pontos ressaltados e já registrado nas falas anteriores, sendo firmado 503 

o compromisso de fazer as devidas alterações acordadas, cujos pontos serão  sintetizados 504 

a seguir: a) alteração da redação do “considerando” n.º 5, após a palavra “pertinentes”, 505 

para complementar com o trecho  “... destacando-se o andamento do semestre 2021.1, o 506 

que revela a disposição de toda a comunidade universitária em superar as dificuldades e 507 

preservar a qualidade da Educação”; b) modificação do texto do § 2º do Art. 1º,  com  a 508 

seguinte redação final: “Em situações excepcionais, encaminhadas pelas direções das 509 

Unidades Universitárias ou dos Órgãos da Administração Central, após análise e 510 

autorização pelo Comitê de Assessoramento do Coronavírus, poderá haver, em modo 511 

presencial, oferta de componentes curriculares ou realização de outras atividades, 512 

conforme o Plano de Contingência e Biossegurança da UFBA, desde que o servidor 513 

docente ou servidor técnico-administrativo, que venha a participar dessa 514 

oferta/realização, tenha completado o esquema vacinal contra a COVID-19 e não pertença 515 

aos grupos de maior risco de doença grave, conforme normativa vigente.”; c) acerca do 516 

questionamento do Conselheiro Arlindo, no que tange à aplicação de avaliação escrita em 517 

modo online, foi acordado que a instância correta de discussão é o Conselho Acadêmico 518 

de Ensino (CAE) que fará essa avaliação, não cabendo ao CONSUNI dispor sobre a 519 

questão no texto da Resolução, que já contempla a medida sanitária, objetivo fim da 520 

normativa; d) desmembrar o § 11 do Art.1º em dois parágrafos, passando a constar com 521 

a seguinte redação: “§ 11 Os componentes curriculares prático, teórico-prático e teórico 522 

e prático poderão ser transportados para o ambiente virtual, a critério do Departamento 523 

ou outro órgão por eles responsáveis. § 12 O componente curricular teórico e prático que 524 



13 
 

tiver sua parte teórica e/ou a sua parte prática transposta (s) para o ambiente virtual poderá 525 

ser desmembrado em suas partes teórica e prática”; e) modificação do § 3º do Art. 3º, para 526 

acrescentar “Coordenação Acadêmica” ao texto, com a seguinte redação: “§ 3º Em casos 527 

excepcionais de compartilhamento de turma entre docentes, em que seja necessária a 528 

participação integral de cada docente no oferecimento do componente curricular à turma, 529 

a carga horária poderá ser, a critério do Departamento/Coordenação Acadêmica, 530 

integralmente computada para cada professor”. Esgotados os destaques, não havendo 531 

mais pronunciamentos, o Magnífico Reitor agradeceu a participação de todos e declarou 532 

encerrada a sessão, sobre a qual, eu, Terezinha Maria Dutra Medeiros, Secretária dos 533 

Conselhos Superiores, lavrei a presente Ata a ser assinada pelos Conselheiros presentes, 534 

estando os pormenores da reunião gravados eletronicamente. 535 

Aprovada, com duas abstenções, em reunião virtual em 16.12.2022. 536 
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TECNICO DE LABORATORIO AREA

DEFIS/IMRS (12.29.03)

Matrícula: 1754358

 (Assinado eletronicamente em 21/12/2022 13:39 )
ANDREA BEATRIZ HACK DE GOES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAEL/IL (12.01.18.21)

Matrícula: 2892935

 (Assinado eletronicamente em 16/01/2023 09:49 )
ANTONIO BOMFIM MOREIRA

AUX EM ADMINISTRACAO

BURMC/SIBI (12.01.38.11)

Matrícula: 282157

 (Assinado eletronicamente em 10/02/2023 13:53 )
ANTONIO DE LISBOA RIBEIRO FILHO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEAPAC/EMEVZ (12.01.32.02)

Matrícula: 1085368

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:09 )
CARMEN PATERNOSTRO SCHAFFNER

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DD/EDAN (12.01.33.16)

Matrícula: 1914550

 (Assinado eletronicamente em 23/01/2023 12:12 )
CASSIA VIRGINIA BASTOS MACIEL

PRO-REITOR - TITULAR

PROAE/UFBA (12.01.03)

Matrícula: 1444532

 (Assinado eletronicamente em 22/12/2022 10:16 )
CRISTOVAO DE CASSIO DA TRINDADE DE BRITO

DIRETOR - TITULAR

IGEO (12.01.14)

Matrícula: 6282486

 (Assinado eletronicamente em 18/01/2023 17:35 )
DENISE VIEIRA DA SILVA

CHEFE - TITULAR

GAB/UFBA (12.01.16)

Matrícula: 2769311

 (Assinado eletronicamente em 22/12/2022 13:42 )
DIRCEU MARTINS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DQO/IQUI (12.01.15.03)

Matrícula: 1171489

 (Assinado eletronicamente em 20/01/2023 16:44 )
DULCE MARIA CARVALHO GUEDES

ADMINISTRADOR

PROAD/UFBA (12.01.81)

Matrícula: 285521

 (Assinado eletronicamente em 21/12/2022 08:06 )
EDUARDO LUIZ ANDRADE MOTA

PRO-REITOR - TITULAR

PROPLAN (12.01.05)

Matrícula: 282895

 (Assinado eletronicamente em 25/01/2023 10:58 )
FERNANDA ALMEIDA VITA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAEL/IL (12.01.18.21)

Matrícula: 2419732

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:36 )
FRANCISCO KELMO OLIVEIRA DOS SANTOS

DIRETOR - TITULAR

IBIO (12.01.13)

Matrícula: 3198943

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:16 )
HENRIQUE TOME DA COSTA MATA

 (Assinado eletronicamente em 29/12/2022 21:24 )
HILDENISE FERREIRA NOVO



DIRETOR - TITULAR

FCE (12.01.25)

Matrícula: 1534480

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DDI/ICI (12.01.31.02)

Matrícula: 2243104

 (Assinado eletronicamente em 21/12/2022 08:26 )
HUGO LEONARDO PIRES CORREIA

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO

SGAF/IL (12.01.18.24)

Matrícula: 1667534

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:12 )
ILKA DIAS BICHARA

DIRETOR

CAC/IPS (12.01.67.04)

Matrícula: 426404

 (Assinado eletronicamente em 20/01/2023 15:10 )
ISABELA CARDOSO DE MATOS PINTO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DSC/ISC (12.01.12.01)

Matrícula: 3359216

 (Assinado eletronicamente em 10/02/2023 08:51 )
JOAO CARLOS SALLES PIRES DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFIL/FFCH (12.01.56.20)

Matrícula: 287187

 (Assinado eletronicamente em 03/01/2023 11:55 )
JOAO MARTINS TUDE

DIRETOR - TITULAR

EADM (12.01.58)

Matrícula: 2533848

 (Assinado eletronicamente em 25/01/2023 10:17 )
JOMAR FADIGAS CERQUEIRA

TECNICO EM EDIFICACOES

NMC/COMAN (12.01.08.21.02)

Matrícula: 1871227

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:53 )
JOSE MAURICIO VALLE BRANDAO

DIRETOR - TITULAR

EMUS (12.01.28)

Matrícula: 4277755

 (Assinado eletronicamente em 27/01/2023 13:21 )
JULIO CESAR DE SA DA ROCHA

DIRETOR - TITULAR

FADIR (12.01.22)

Matrícula: 1377539

 (Assinado eletronicamente em 23/12/2022 10:06 )
LUIS FERNANDO FERNANDES ADAN

DIRETOR - TITULAR

FAMEB (12.01.21)

Matrícula: 1350817

 (Assinado eletronicamente em 02/01/2023 15:17 )
MAIANA BRITO DE MATOS

DIRETOR - TITULAR

ICTI (12.01.93)

Matrícula: 3014570

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:01 )
MARCEL LAUTENSCHLAGER ARRIAGA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DOS/FOUFBA (12.01.27.02)

Matrícula: 1200168

 (Assinado eletronicamente em 21/12/2022 07:57 )
MARCIO VASCONCELOS OLIVEIRA

DIRETOR - TITULAR

IMS (12.01.51)

Matrícula: 1739574

 (Assinado eletronicamente em 21/12/2022 13:58 )
MARIA HILDA BAQUEIRO PARAISO

DIRETOR - TITULAR

FFCH (12.01.56)

Matrícula: 285266

 (Assinado eletronicamente em 13/02/2023 08:28 )
MESSIAS GUIMARAES BANDEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IHAC (12.01.11.02)

Matrícula: 2292319

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:02 )
MONICA LEILA PORTELA DE SANTANA

DIRETOR - SUBSTITUTO

ENUT (12.01.30)

Matrícula: 1194475

 (Assinado eletronicamente em 25/01/2023 18:08 )
NANCI SANTOS NOVAIS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGT/EBA (12.01.24.01)

Matrícula: 287246

 (Assinado eletronicamente em 21/12/2022 18:21 )
PAULO CESAR MIGUEZ DE OLIVEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IHAC (12.01.11.02)

Matrícula: 2367698

 (Assinado eletronicamente em 22/12/2022 17:19 )
RICARDO CARNEIRO DE MIRANDA FILHO

DIRETOR - TITULAR

IFIS (12.01.55)

Matrícula: 286700



 (Assinado eletronicamente em 22/12/2022 09:54 )
ROBERTO SIDNEI ALVES MACEDO

DIRETOR - TITULAR

FACED (12.01.66)

Matrícula: 2198885

 (Assinado eletronicamente em 20/12/2022 16:02 )
RONALDO PESENTE

DIRETOR - TITULAR

FCC (12.01.61)

Matrícula: 1552455

 (Assinado eletronicamente em 22/12/2022 11:44 )
SERGIO KOPINSKI EKERMAN

DIRETOR - TITULAR

FAUFBA (12.01.57)

Matrícula: 3466650

 (Assinado eletronicamente em 23/02/2023 14:53 )
SIMONE SOUZA DE MORAES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

OCEANO/IGEO (12.01.14.07)

Matrícula: 2529336

 (Assinado eletronicamente em 01/03/2023 10:48 )
SUZANA OLIVEIRA BARBOSA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCOM/FACOM (12.01.60.04)

Matrícula: 1649812

 (Assinado eletronicamente em 02/01/2023 14:24 )
TANIA FRAGA BARROS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DACT/FFAR (12.01.29.08)

Matrícula: 287717

 (Assinado eletronicamente em 21/12/2022 14:46 )
TATIANA BITTENCOURT DUMET

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCE/EPOLI (12.01.23.03)

Matrícula: 2199195

 (Assinado eletronicamente em 22/12/2022 11:49 )
TEREZINHA MARIA DULTRA MEDEIROS

COORDENADOR - TITULAR

SOC/UFBA (12.01.07)

Matrícula: 6281489
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